

## 25. LE MOYEN-ORIENT

### Contexte

Les États arabes modérés du Moyen-Orient, musulmans sunnites pour plusieurs, ont vu depuis 1987 des changements importants s'opérer dans la région, ce qui les oblige de plus en plus à reconsidérer certains aspects de leur politique étrangère. Par exemple, au moment où le conflit irako-iranien présente des risques de débordement, une réévaluation de la menace iranienne s'impose de plus en plus pour les monarchies arabes du Golfe. Par ailleurs, la persistance d'Israël à faire des incursions dans le Sud du Liban et les activités qu'il a entreprises afin de réprimer le soulèvement palestinien en Cisjordanie et dans la Bande de Gaza (qui a commencé à la fin de 1987) laissent plusieurs observateurs perplexes quant à la tenue d'une Conférence internationale sur le conflit israélo-arabe, actuellement à l'étude.

Le Sommet de la Ligue arabe qui s'est tenu à Amman (Jordanie), du 8 au 11 novembre 1987, a été un événement important. La guerre entre l'Iran et l'Irak, et surtout la menace que fait peser l'Iran sur la sécurité dans le golfe Persique, y ont été les principaux points discutés, contrairement aux années précédentes où la question israélo-arabe avait prééminence. Plusieurs pays arabes ont décidé de rétablir des relations diplomatiques avec l'Égypte, qu'on avait tenue à l'écart du monde arabe suite aux Accords de Camp David de 1979. En fait, le Sommet traduisait une attitude différente chez les modérés arabes qui, face à des circonstances nouvelles résultant de changements stratégiques, ont opté pour un nouvel ordre de priorité.

### Iran-Irak

Depuis 1987, les hostilités entre l'Iran et l'Irak se sont principalement concentrées dans le secteur sud près de la frontière. Les bombardements de zones civiles de même que les attaques de pétroliers dans le Golfe se sont intensifiés, sans compter la persistance de l'Irak à utiliser des armes chimiques contre la population iranienne. Face à l'intensification de la guerre navale, les États-Unis et cinq autres pays occidentaux ont déployé des forces aéro-navales dans les eaux du golfe Persique dans le but, aux